

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian didapatkan bahwa pada sarana sanitasi yang terdapat di Pasar Ngasem untuk keseluruhan dapat disimpulkan :

- a. Kondisi sarana sanitasi air bersih baik dari jumlah air, kualitas fisik (kekeruhan), jarak sumber air bersih dengan septic tank, serta pengujian kualitas air dan persyaratan sudah memenuhi syarat.
- b. Kondisi sarana sanitasi kamar mandi toilet dengan jumlah 2 unit. Kamar mandi dan toilet pada pasar sudah terpisah baik wanita maupun pria, kondisi kamar mandi dan toilet yang berada di Pasar Ngasem memiliki toilet bersih, tidak terdapat sampah yang menumpuk, Toilet tidak berbau, Toilet dengan leher angsa, letak toilet sudah jauh dengan tempat penjualan makanan dan bahan pangan, permukaan rata, mudah dibersihkan, tidak licin, kedap air sehingga dapat meminimalisir terjadinya tergelincir. Akan tetapi baik untuk jumlah unit kamar mandi, tersediannya tempat cuci tangan serta sabun, dan tersediannya tempat sampah yang tertutup maka dapat disimpulkan tidak memenuhi persyaratan.
- c. Kondisi sanitasi pengolahan sampah dengan jumlah 1 unit pengolahan sampah baik dari alat pegangkutan terpisah (kuat dan mudah dibersihkan), tersedia tempat pembuangan sementara (kuat, kedap air, mudah dibersihkan, mudah dijangkau), memiliki akses jalan terpisah

dari jalur utama pasar, dan diangkut setiap hari sudah memenuhi persyaratan.

- d. Kondisi saluran pembuangan air limbah pada Pasar Ngasem dengan jumlah 1 unit sudah memenuhi persyaratan seperti tertutup dilengkapi bak control tidak permanen, limbah mengalir lancar, tidak ada bangunan diatas saluran, dan tidak terdapat genangan dalam pasar.
- e. Kondisi sanitasi tempat cuci tangan Pasar Ngasem dengan jumlah 10 unit yang tersebar baik dari pintu masuk dan keluar tersedia tempat cuci tangan serta tersedia air bersih mengalir, tersedia di setiap los dan dilengkapi sabun sudah memenuhi persyaratan. .

Kondisi sarana sanitasi yang berada di area Pasar Ngasem secara keseluruhan dapat disimpulkan sudah memenuhi persyaratan dengan hasil predikat pasar sehat 93%.

## **B. Saran**

Bagi pengelola Pasar

Perlu dilakukannya perbaikan serta peninjauan sarana sanitasi pada komponen yang belum memenuhi syarat yaitu:

- a. Perbaikan jangka pendek

Perbaikan yang dapat dilakukan oleh pengelola pasar yaitu menyediakan tempat sampah yang tertutup di dalam toilet. Perbaikan lainnya yang harus dilakukan menyediakan setidaknya tempat sampah basah dan kering pada setiap kios/los/lorong, tempat sampah yang

tersedia harus tertutup, kedap air, tidak mudah berkarat, kuat serta mudah dibersihkan

b. Perbaikan jangka panjang

Perbaikan yang dapat dilakukan oleh pengelola pasar yaitu melakukan perbaikan pada tempat cuci tangan dan harus dilengkapi dengan sabun cuci tangan dan air mengalir serta lokasi yang mudah dijangkau oleh pedagang maupun pengunjung pasar lainnya untuk bagian sarana toilet dan kamar mandi masih perlu dibenahi serta di tindaklanjuti dengan menambahkan setidaknya 6 unit kamar mandi dan toilet